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是次大會由商務部、海南省人民政府主辦，來自港澳台近300家企業
代表聽取海南自貿區（港）建設情況介紹，共同探討商機和創業創

新機會。
梁振英在大會上致辭時表示，海南自貿區和自貿港建設為海南的改革
開放和港澳台投資者提供了重大的歷史性機遇，香港、澳門和台灣都曾
在國家改革開放進程中發揮了獨特的作用，作出了傑出的貢獻，相信來
自港澳台的企業家今後一定能在海南找到新的更大的舞台。

建議簡化專業人士認證制
李家傑在發言中說，現代服務業是海南建設自貿區和自貿港的三大主

導產業之一，國家也明確支持海南自貿區在CEPA框架下進一步對港澳開
放。海南可以借鑒粵港澳大灣區中前海和橫琴的經驗，設立集中吸引港
澳高端服務業的園區，建議簡化律師等專業人士認證機制，只要相關人
士在香港取得任職資格及相關工作經驗，即可考慮允許其在海南開展服
務。

籲推瓊國際創新示範區建設
在創新科技方面，李家傑建議，國家在粵港澳大灣區中定位香港為國

際創科中心，而海南在深海探索、海洋資源開發、航天太空等方面擁有
得天獨厚的優勢。海南可以結合香港的科技優勢，加強和香港高校與科
研機構的合作，推進海南國際創新示範區建設，加強對全球前沿項目的
追蹤和分析，並在核心關鍵技術和基礎研究領域做前瞻性佈局。
李家傑還表示，國際旅遊島是海南的金字招牌，香港也是著名的東方

之珠。在旅遊和文化產業方面，海南可以與香港緊密合作，打通旅遊、
養老等領域，共同為粵港澳大灣區的遊客提供更加多元化的產品。
近年來，全球醫療旅遊增長勢頭明顯，是近年來成長最快的產業之
一。李家傑認為，當前，海南可以引入香港國際化的醫院管理模式，用
於培訓本地醫護人員和專科醫療人才，提升海南醫療服務水平。此外，
香港的長者服務機構經驗豐富，在推動社區養老方面，港瓊亦可深入合
作。

倡港建海南影視製作培訓基地
在香港與海南在旅遊文化娛樂方面的合作，李家傑表示，香港影視娛

樂事業充滿活力、享譽國際，近年來，國家不斷推出舉措，便於香港電
影電視進入內地市場，未來香港可以考慮在海南建設影視製作培訓基
地，發展電影、電視、文化創意等產業。
在隨後舉行的座談會上，在場企業家紛紛表示，海南要建立與港澳台
企業家交流的機制；海南在教育培訓、健康醫療、軟件技術、高端裝備
製造、生態環保等領域均有無限商機，面對世界市場，港澳台和海南可
攜手做大蛋糕。

香港文匯報訊（記者 張寶峰 海
南報道）海南省副省長沈丹陽在昨
日大會上表示，當前，海南全省上
下對標自由貿易港這一世界最高開
放形態，瞄準PM2.5生態指標，對
接海洋強國戰略，發展郵輪旅遊，
建設會展之都等一系列舉措，其中
正在建設的自貿區和自貿港，正是
其中最重要的部分。海南將加强營

商環境建設，為包括港澳台企業家
在內的世界客商提供全方位服務。
沈丹陽在介紹海南自貿港的建設

進程時表示，一年多來，海南自貿
區自貿港建設，從逐步探索到穩步
推進，再到加快推進，會比預計更
加提前落地，目前政策體系正在制
定中，爭取在明年二季度開始實
施。

零關稅減稅制低稅率
目前，雖然自貿港方案還沒最終確

定，但已經有兩方面共識：一是海南
要做全世界最開放的自貿港，二是將
採取零關稅、減稅制、低稅率模式。
未來，海南勢必會呈現資源多、商機
多、成本低、管得少的特點。
「現在，自貿港的政策信息已經

比較清晰地釋放出來。」沈丹陽
說，第一，加快貿易自由和投資自
由，第二，建立公平競爭制度，第
三，增強產業競爭力，第四，優化
產業體系，第五，金融對外開放，
第六，人員自由流動，第七，擴大
數據領域開放，第八，加快立法進
程，第九，加快稅制改革，第十，
加快政府職能轉變。

台企的發展離不開大陸改革開放和
兩岸關係和平發展的大環境，最近一
個時期，國際經濟形勢依然複雜多
變，但大陸風景這邊獨好，大陸一系
列惠台措施的出台讓廣大台胞更有幸
福感和獲得感。海南有很好的政策和
商機，非常期待自由貿易港政策明年
落地，相信會有更多的台商走進海
南，在海南發展。希望台灣企業始終
跟上大陸發展的戰略步伐，為促進瓊
台經濟發展作出新的更大貢獻。
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香港文匯報訊 建制派在今年區議會選舉中
失利，民建聯創黨主席、立法會前主席曾鈺
成在一公開論壇上分析，在強烈的政治化氣
氛下，仍有四成人願意站出來表態支持建制
派，這是不容漠視的，而是次落敗可以令民
建聯反思，「做每一件事情要思考如何取得
市民支持。」
曾鈺成昨日在青年智庫MWYO的論壇

上直言，民建聯最初是抱着會輸的心態，
盡力去贏選民的支持，才逐步成為第一大
黨，「但你成為最大黨後，忘記原先辛
苦。」因此，民建聯今次在區選中失利未
必是壞事，可以令民建聯反思，「做每一
件事情要思考如何取得市民支持。」
他續說，今次建制派雖然輸掉不少議

席，但在目前強烈的政治化氣氛下，在仍
有四成人站出來支持建制派，這四成人是
值得重視的，而很多落敗的民建聯黨員會
繼續留在社區服務，「在野」去爭取選民

支持，「我相信選民眼睛係雪亮， 咁你咪要
贏返選民嘅心。」
曾鈺成並表示，「非建制派」大舉取得區
選議席後，就要受到市民監督，還要面對變
成「反對派」的建制派監督，就需要做實事
去證明其能力。

曾鈺成：應重視四成挺建制選民
香港文匯報訊 保良局己亥年董事會
成員早前拜會勞工及福利局局長羅致光
和該局及社會福利署多名長官，介紹保
良局的最新發展，並就社會服務及福利
政策互相交流。

馬清楠感謝官員肯定及支持
在會面中，保良局主席馬清楠感謝勞
工及福利局以及社會福利署一直以來對
保良局服務的肯定及支持，其中保良局
獲社會福利署增加資源，將到校學前康
復服務的名額由624個增加55個，至
679個，為6歲以下有特殊需要的學前兒
童提供到校康復訓練，並為家長及教師
提供諮詢服務。
同時，深水埗區議會保良局石硤尾社
區服務中心亦剛於今年中投入服務，為
區內居民提供幼兒及學童託管服務、短
期食物援助服務及中醫、西醫、牙醫及

物理治療等醫療服務。
香港正面對人口老化的挑戰，馬清楠

於會上介紹保良局在安老服務上的新發
展。他表示，不少有咀嚼或吞嚥困難的
院舍長者，需要進食蓉餐或糊餐。為提
升院舍長者生活質素，保良局近年在屬
下安老院舍推出「回味」流心軟餐，讓
吞嚥困難的長者可享用色、香、味、形
俱全的餐膳，以提升他們的食慾，並確

保長者攝取足夠營養。
為能提升服務，保良局正計劃重建銅

鑼灣總局，預計完成後總局內的資助服
務，包括兒童住宿、幼稚園暨幼兒園及育
嬰園等服務可增加不少名額，以滿足社區
需求。另亦擬加設醫療中心、照顧者訓練
中心、多用途會議室、活動室及媒體實驗
室等。保良局董事會期望重建計劃可獲得
勞工及福利局及社會福利署支持。

保良局「回味」軟餐 讓長者「食好啲」

■保良局馬清楠主席及董事會成員及管理層。

海南喜迎世界客商 加強營商環境建設

港澳台商界嘉賓感言

海南擁有獨特的地理優勢和最好的
生態環境。建設自貿港為海南全面深
化改革開放注入強大的動力，這是海
南重大的歷史機遇，也是香港重大的
投資機遇。香港作為全球著名的自由
港，是全球最自由的經濟體之一，也
是國際金融中心、航運和貿易中心，
旅遊和法律仲裁中心，兩地素有合作
淵源，香港一直是海南最大的投資來
源地，相信「香港所長」一定能與
「海南所需」有效對接。

澳門是國際自由港和單獨關稅區，是世
界上經濟開放度相對比較高的地區之一，
也是向世界展示中華文化的重要窗口。作
為大灣區的中心城市之一，澳門正加快對
接和響應國家戰略，加強與內地的合作。
澳門與海南地域相近，人緣相親，兩地空
中航線只需要50分鐘的航程，雙方產業
關聯度高，互補性強。希望發揮澳門獨特
的制度文化和地域優勢，以及聯繫葡語系
國家和世界的橋樑作用，進一步深化兩地
旅遊及經貿合作。

■香港恒基兆業集團主席李家傑。
張寶峰 攝
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■南廣集團副總經理羅群。
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■整理：香港文匯報記者 張寶峰

■全國台企聯會長李政宏。
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李家傑倡兩地服務業創科旅遊醫療娛樂等深入合作拓商機
梁振英：瓊自貿區成港企「新舞台」

香港文匯報訊（記者 張寶峰 海南報道）2019海南──港澳台企業投資合作大會昨日

在三亞舉行。全國政協副主席梁振英率領全國政協香港委員考察團參加大會並致辭。梁振英表示，

自貿區和自貿港建設為海南的改革開放和港澳台投資者提供了重大的歷史性機遇，相信來自港澳台的企業

家一定能在海南找到新的更大的舞台。考察團團長、香港恒基兆業集團主席李家傑建議，瓊港雙方可以在現代服務

業、創新科技、文化旅遊、醫療旅遊及娛樂業等方面開展深入合作。

下次攪珠日期：12月3日(星期二)

11月30日(第19/132期)攪珠結果

頭獎：$28,543,660 （1注中）

二獎：$175,040 （9.5注中）

三獎：$20,720 （214注中）

多寶：—

� �� �� �� �� �� �


